

Instituto de Teología para Religiosos, *Los laicos en la Iglesia y en el mundo*, Iter, Caracas, 1989, 155 págs. La presente obra constituye el conjunto de ponencias presentadas en la V Jornada de Reflexión: "Los laicos en la Iglesia para un mundo en cambio", realizada por la Universidad Católica Andrés Bello y la V Semana de Teología realizada en 1988, por el ITER. Uno de los planteamientos de estos últimos años se refiere a la identidad de los laicos. Se trata de un tema rispido, ya que se habla de que todo bautizado es laico, lo cual no es vivido por el pueblo, como tal. Los laicos están llamados a ser sujetos activos en la Iglesia, protagonistas de la nueva evangelización, artífice de cambios profundos en la sociedad. Ayudarles a que descubran cada vez más claramente la propia vocación y se comprometan a vivirla es tarea de toda la Iglesia. Este es el fin último de esta publicación.

*Estado y sociedad en el Perú. Documentos de la Semana Social del Perú*, ed. N. Strotmann, Lima, 1989, 274 págs. Bajo este título se concentran todas las ponencias que tuvieron lugar en Lima, bajo el auspicio de la Conferencia Episcopal Peruana, como respuesta a la visita del Papa a ese país. Desarrolla, entre otros, los siguientes temas: la evolución del pensamiento sobre las relaciones del Estado con la sociedad en la doctrina social de la Iglesia (P. Dr. Pierre Bigó, S.J.), La población y la calidad de vida (P. J. J. Wicht), El sistema económico y el Estado (Ing. C. Amat y León Chávez), Estado y empresa (Ing. O. E. Bedoya), Identidad cultural e identidad nacional (P. Dr. Manuel Maizal, S.J.), Terrorismo y Estado (Senador Dr. C. S. Delgado Barreto), entre otros. Presenta, en definitiva, un interesante análisis de cómo la doctrina social de la Iglesia puede ayudar a superar la crisis actual por la que está pasando este país.

## ESPIRITUALIDAD

L. Bogliolo, *Pío IX. Profilo spirituale*, Libreria Editrice Vaticana, Città del Vaticano, 1989, 180 págs. El autor nos da el *Perfil espiritual de Pío IX (1846-1878)*, de quien Paulo VI afirmó que tuvo las virtudes en grado heroico. Mira al hombre, al sacerdote, al Obispo y al Papa desde su vida interior, mostrando las raíces espirituales y de santidad de muchos frutos que verían la luz luego del Concilio. Pío IX fue el Papa de la Inmaculada, cuyo dogma definió, y de la devoción a San José, a quien puso como Protector de la Iglesia Universal. Una rica variedad de testimonios enriquece el libro y nos acerca la figura de este santo precursor de nuestro siglo.

C. Nocella, *Le gesta e la virtù di Pio IX. Discorso al S. Collegio del 17 Febbraio 1878*, Libreria Editrice Vaticana, Città del Vaticano, 1988, 28 págs. *Las realizaciones y las virtudes de Pío IX*, es el discurso que pronunció el Cardenal Nocella —colaborador íntimo del Papa Mastai— el día de su funeral. A. Piolanti nos ofrece el texto en latín con una introducción histórica y comentarios sobre el Papa y el Cardenal.

J. García Oro, *San Francisco Solano*, BAC, Madrid, 1988, 188 págs. El autor nos presenta un libro biográfico que busca en todo momento identificar a su personaje en su marco natural y captar la vena de su iniciativa y en particular el acento vivo de su creatividad. Francisco Solano, como tantos otros hombres hispanos, pertenece por igual a España y a América. Son hombres y estilos de vida que nunca disocian, sino que acercan y concuerdan las líneas de conducta, las experiencias y tradiciones de un pasado común y, sobre todo, las creencias cristianas que dieron temple y sentido al mundo hispánico.

Th. Rey-Mermet, *Luis María Grignon de Montfort*, BAC, Madrid, 1988, 187 págs. Apoyándose en profundas investigaciones históricas, el autor-escritor conocido por sus obras de amplia difusión—relata la vida desconcertante de este sacerdote francés de los años 1700, las etapas originales de su experiencia cristiana, su peregrinar místico, su predilección por los pobres y su sentido de la misión que, en el siglo de Luis XIV, lo condujo a recorrer pueblos y ciudades del occidente de Francia proclamando la Buena Noticia. San Luis María es conocido universalmente gracias a una de sus obras, el *Tratado de la verdadera devoción a la Santísima Virgen*, traducido a veinticinco leguas. Leyendo el libro de Rey-Mermet, descubrimos otros aspectos de su vida interior y de su audacia misionera. Y esto, lejos de perjudicar al aspecto mariano de su mensaje, lo hace resonar con mayor precisión.

H. Bojorge, *Fe e ideología en el Uruguay* (reflexiones ante la nueva Evangelización), Ediciones Folletos Populares, Tacuarembó, 1989, 18 págs. Podríamos considerar como "conclusión" adelantada lo que el autor nos dice en la pág. 6: "con un ayer de matriz cultural católica y un hoy laico-secularista, el pueblo uruguayo, ayer católico y hoy sumido en la indiferencia (primer escalón de la hostilidad) es —como pueblo— un pueblo apóstata, típico producto final de mecanismos apostatogénicos desplegados por las ideologías, que han erosionado activamente al catolicismo mediante la acción a dos puntas del liberalismo y del marxismo. Para entender la verdadera entidad religiosa del uruguayo ateo-indiferente, hay que tener en cuenta este tipo particular de ateísmo e indiferencia postcristiana, es decir, apóstata". Así se entiende —como ha dicho poco antes (pág. 5)— que "un catolicismo uruguayo, domesticado o vencido por las ideologías y convertido en vecino problemático, ... podría convertirse, para el catolicismo de las repúblicas hermanas (de Argentina y Brasil)—en algo así como 'un cáncer en la piel' de sus fronteras espirituales". Esta posibilidad —no muy remota que digamos— hace interesante, a un no-uruguayo, obras como la que comentamos —y la siguiente—.

H. Bojorge, *Presencia de Dios, conversión y apostasía*, Ediciones Folletos Populares, Tacuarembó, 1989, 26 págs. El autor analiza las actitudes religiosas del hombre, especialmente considerando al uruguayo contemporáneo tomando partido no ante una idea de Dios, sino ante un Dios siempre presente. Se rescata el sentido de la postasía: abandonar la fe para volverse a las ideas.

J. Ratzinger, *Servidor de Vuestra Alegría, Reflexiones sobre la espiritualidad sacerdotal*, Herder, Barcelona, 1989, 119 págs. Estas reflexiones del cardenal Joseph Ratzinger son el resultado de la recopilación de diferentes homilías, desde 1962 hasta ahora, como comentario a las lecturas correspondientes. Giran en torno al tema de la misión sacerdotal y analizan algunas de las sentencias evangélicas sobre la llamada y el seguimiento de Jesús. Más allá del círculo de los sacerdotes y religiosos, están dirigidas a todos cuantos desean configurar activamente su vida como cristianos. Justamente el encuentro con Jesucristo es el centro y núcleo de estas reflexiones. El motivo constantemente presente en estas reflexiones —y que por serlas no abrigan pretensiones eruditas— es el gozo que brota del evangelio.

## FILOSOFIA

Aristóteles, *Las Categorías*, Ed. Universitaria, Santiago de Chile, 1988,